

LA LUCHA DE CLASES

SEMENARIO SOCIALISTA OBRERO



Año V
PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
España, 1 peseta trimestre.—Ultramar, 1,25 id.—Portugal, 1,50 id.—Otros países, 1,75 id.
Los pagos se efectuarán por adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.
25 ejemplares, 75 céntimos.

APARECE LOS SABADOS
Redacción y Administración, Bailén, 41.
BILBAO, DE 29 OCTUBRE DE 1898.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
En Bilbao, en esta Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas. En correspondencia de Redacción, y de Administración, en el domicilio del Director.

Número suelto, 5 céntimos.

Núm. 212

CONVOCATORIA

La Agrupación socialista de Bilbao se reunirá en el local de costumbre hoy sábado á las 8 y media de la noche.

ORDEN DEL DÍA

- 1.º Lectura de actas.
 - 2.º Idem de las cuentas.
 - 3.º Gestión del Comité.
 - 4.º Idem del concejal socialista.
 - 5.º Movimiento de afiliados.
 - 6.º Gestión de la Comisión Electoral.
 - 7.º Propositiones generales.
- Dada la importancia de esta reunión se encarece la asistencia.

La previa censura, institución llamada, según parece, á perpetuarse en España para edificación y asombro de pueblos incultos y atrasados, nos ha tachado el primer artículo no sabemos si por lo comedido de los juicios en que se inspira ó por la inocencia del asunto á que se alude.

Nao tembres, terra.

Inútil propósito

La prensa burguesa de Europa ocúpase con preferencia de la actitud que los Gobiernos de Inglaterra y Francia adoptarán con motivo de la cuestión de Fashoda.

Se dice que la reciente movilización de las fuerzas navales de estos dos países presagia un funesto desenlace cuyas consecuencias no es fácil prever, llegando algunos periódicos á dar por inevitable un rompimiento entre ambas potencias.

Es ya cosa averiguada que siempre que una nación cualquiera se ve gravemente amenazada en el interior busca fuera del país cuestiones que distraigan la atención del pueblo, permitiendo así á los Gobiernos desembarazarse de todo peligro serio.

Sabido es también de todo el mundo que la burguesía francesa hállase hondamente preocupada con los progresos que allí realiza el proletariado que marcha á la conquista del poder político y de la emancipación de la clase trabajadora.

Como el asunto Dreyfus trae aparejado un gravísimo problema que compromete la base fundamental del Estado, la clase directora de aquel país, temiendo, no sin razón, que esto pueda favorecer al Socialismo, se ha echado á pensar en la manera de alejar el conflicto mediante su intervención en los territorios del alto Nilo.

Con esto, con su política en China y con tener preparadas sus escuadras, fingiendo posibles trastornos internacionales, pretende soslayar el movimiento de energía protesta que ha suscitado en la opinión la actitud sediciosa de una parte del ejército frente á las tendencias democráticas manifestadas por el pueblo francés con motivo del proceso Dreyfus.

Sin embargo de esto cabe esperar que, no obstante los esfuerzos de los gubernamentales para evitar toda manifestación contraria á las instituciones reinantes, tal vez mañana no dé los resultados apetecidos, y que la burguesía, harto quebrantada en su vida interna por escándalos anteriores, reciba en breve la estocada que ponga fin á su vida.

NOTAS SEMANALES

Eso del Gobernador de Cádiz ha reuelto todo el cotarro, y en poco ha estado que al señor Gamazo no le han seguido todos los ministros con el riojanico al frente.

¡Pero ¡ay! que no puede ser.
Porque ¿quién carga con el mochuelo?
Lo que habrá dicho don Práxedes al ver la huida de Germán el de los trigos: ¿Con que ta vas y ma dejas?
¡Y decías que m'amabas!

Lo cierto es que el escándalo se ha dado y que á estas horas no sabemos si habrán cesado de refr las naciones que contemplan á la patria del Cid y de Pelayo.

¡Y que no ha sido chica la campanada! Bien que se dé cartilla á las mujeres de vida libre... hasta cierto punto, y que se las someta á un registro minucioso frente á los peligros de una enfermedad cualquiera.

¡Pero veniros con exterioridades!
¡Sarasa, qué guasa!

El señor Ribot debe de estar como una grana ó no hay vergüenza.

Aunque es probable que le falte lo último.

Porque es lo que nos faltaba, que después de los rasgos de viril energía con que hemos perdido las colonias, las escuadras, los hombres y los cuartos, venga España á convertirse en la Sodoma de la leyenda bíblica.

Que no otra cosa sería si se admitiese la reglamentación oficial intentada por el Gobernador de Cádiz con las... ó los... estetas.

Y basta de mari... tornes.

Se ha verificado en Agreda (Soria), con toda solemnidad, la ejecución de un reo, habiendo sido presenciado el acto por más de 8.000 personas.

Para que tan sublime espectáculo revisiera toda la importancia merecida el alcalde le puso la hopa.

No sabemos si después se correrían bravos novillos, pero es seguro que sí.

Porque el caso de Agreda lo merecía. Y además porque también es éste un espectáculo nacional.

¡Como que van á presenciarlo millares de personas!

Otro espectáculo nacional.

Y éste sí que se repite y tripite:

El maestro de la escuela pública de Palmares (Cádiz), á quien se le adeudan siete mensualidades, ha tenido que dedicarse á implorar la caridad pública, para dar de comer á sus hijos.

Se continuará.

Leemos:

Telegrafian de Málaga que 300 reclusos de aquellas cárceles han dirigido una carta á la prensa pidiendo ropas para su desnudez.

Dicen también que son muchos los presos que andan en cueros.

El abandono en que se tiene á dichos reclusos es objeto de muchas censuras, con más motivo cuando se cuenta con créditos en el presupuesto para atender á tales gastos.

Presos y desnudos?

Pues por eso.

Estuvieran libres, como lo están los altos empleados del penal, y vestirían á la última moda.

Por aquello de que el buey suelto bien se lame.

Apuntes para la historia de la regeneración de España.

Dice un periódico:

Lo que sucede en esta provincia, empezando por la capital, no ocurre en ninguna parte.

El señor gobernador civil viene disfrutando continuas licencias; el gobierno está sin secretario desde el mes de Mayo; los ingenieros de obras públicas y montes rara vez se encuentran en la capital; varios señores canónigos disfrutan su sueldo estando ausentes de la población mucho tiempo; el juez de Piedrabuena, usando de varias licencias que nunca terminan; el juzgado de Almodovar del Campo lleva en tres meses otros tantos jueces, todo por efecto del irritante caciquismo que impera en esta región.

Ya volveremos sobre este asunto.

La provincia á que se alude es Ciudad-Real.

Pero esto poco más ó menos ocurre en todas las demás.

Luego no hay por qué extrañarse.

Cortamos y pegamos:

Mañana se verá en la audiencia de Granada la causa instruida contra un juez de instrucción que fué de Guadix, á quien se le acusa de los delitos de prevaricación, falsificación de documentos, cohecho, estafa, prolongación de funciones, detención arbitraria y coacción electoral.

Vaya un chaparrón.

Y la señá Themis ¿qué dirá de todo esto?

Verdad es que no dirá nada.

¡Está tan desacreditada la pobrecilla!

Dicen de Roma que el matador del diputado Cavallotti, señor Maccola, ha sido condenado á tres meses de cárcel:

Un asesinato perpetrado con todas las reglas del honor y de la estética no es lo mismo que matar á un hombre de un navajazo.

Así lo dice la jerga burguesa.

En el primer caso se trata de burgueses, en el segundo casi siempre de trabajadores.

Y para algo se han inventado esas que llaman leyes del honor.

Para matar sin el riesgo de ir á presidio.

Dice un periódico que los gamacistas se han rebelado contra el señor Sagasta.

Primero la rebelión cubana, después la rebelión portorriqueña, más tarde la rebelión tagala y ahora la rebelión gamacista.

¿Hay alguno más por rebelarse?

Por favor, rebélense ustedes...

El Congreso socialista de Stuttgart

Por el interés que encierran creemos oportuno transcribir de nuestro querido colega EL SOCIALISTA algunas noticias referentes al Congreso que acaban de celebrar los socialistas alemanes, y que ponen de relieve la pujanza extraordinaria de la Democracia Socialista en aquel país:

Del informe presentado por Gerisch acerca de la situación económica del Partido, resulta que las entradas ó ingresos que tiene toda la Prensa del mismo (diaria y semanal) ascienden á 3.278.000 marcos. Los abonados á los periódicos diarios llegan á 290.000, habiendo aumentado del año pasado á éste en 34.000. Los abonados á los otros periódicos se aproximan á 100.000. El aumento de los ingresos que ha tenido la Prensa del Partido en el último año ha ascendido á 320.000 marcos. En las últimas elecciones ha gastado la Democracia Socialista Alemana 621.000

marcos, de los cuales 213.000 salieron de la Caja Central.

El acuerdo recaído acerca de la táctica que ha de observar el Partido se ha inspirado en las ideas defendidas por Bebel, Liebknecht, Kautsky, ciudadana Zetkin y otros, ó lo que es lo mismo, que los socialistas no establezcan alianzas ni pactos con los partidos burgueses avanzados.

El acuerdo respecto al desarme, propuesto por Bebel, dice así:

«Considerando la proposición del desarme ideada por el czar como la justificación de la guerra que los socialistas hacen á los armamentos insensatos, los socialistas están conformes con la opinión del czar de que los armamentos imposibilitan la prosperidad pública. El Congreso hace constar que esos armamentos son el resultado de la ambición y del deseo de conquistas de las clases directoras, que utilizan los ejércitos para oprimir á los pueblos, y que hasta ahora Rusia ha dado el ejemplo de los armamentos exagerados, en tanto que niega al pueblo la menor concesión constitucional.

»El Congreso considera, á fin de que la proposición del czar pueda tomarse en serio, que Rusia debe dar el ejemplo procediendo al desarme, cesando en sus persecuciones políticas y dando al pueblo una Constitución necesaria, para que la Nación pueda cumplir su misión civilizadora.

»El Congreso ve en la proposición del czar un síntoma, puesto que hasta un soberano autócrata reconoce la influencia desastrosa de los armamentos. Poco importa que tras esa idea oculte un pensamiento político. Por consiguiente, los socialistas deben trabajar de nuevo enérgicamente en los Parlamentos á fin de que tome mayores proporciones la aversión creciente del pueblo contra los armamentos exagerados.

«Opina el Congreso que los pueblos salvarán más eficazmente «sus bienes más sagrados» realizando el programa socialista de la emancipación social, que salvará los conflictos internacionales por sentencias arbitrarias. Es una sangrienta ironía que Naciones llamadas cristianas desencadenen guerras con su cortejo de miserias como el único medio de resolver sus diferencias: eso es una blasfemia, una hipocresía contra la doctrina cristiana que se enseña en las escuelas, en las iglesias y en los cuarteles.»

Acerca de la política colonial y comercial hubo un importante debate entre Schippel, Kautsky, Liebknecht, Bebel, ciudadana Zetkin, Schoenlank, Aneryotras. La doctrina proteccionista fué muy combatida por la mayor parte de los oradores, sosteniendo Kautsky que dicha doctrina va siempre aparejada con un criterio político reaccionario.

El acuerdo tomado sobre este punto es de carácter circunstancial y está inspirado en el criterio librecambista, aunque no de una manera absoluta.

Después se tomaron varias resoluciones acerca de cosas internas del Partido, de la creación de nuevos periódicos y de la mejor forma de hacer la propaganda escrita.

Julio Guesde, que ha representado en este Congreso al Partido Obrero Francés, pronunció un notable discurso saludando á la Democracia Socialista Alemana.

Después de recordar que asistió al Congreso de Halle, celebrado á poco de ser derogadas las leyes de excepción forjadas por la burguesía alemana, se expresó del siguiente modo:

«Se derogó estas leyes porque entonces

se creía que, bajo un régimen de libertad, los socialistas se dividirían y debilitarían. Se creía que, gracias al liberalismo aparente del Imperio, la Democracia Socialista perdería algunos de sus elementos, atraídos hacia un Gobierno que se mostraba tolerante. No ha ocurrido así, y yo me felicito de hallar en Stuttgart, como en Halle, á los socialistas alemanes más estrechamente unidos que nunca.

También se pretende en Francia que los socialistas están desunidos. Se dice que cuestionan y se desgarran. Eso es una gran mentira. Todos estamos de acuerdo, y la paz socialista es un hecho. Tenemos un solo objetivo común: la lucha á todo trance contra el régimen capitalista.»

Terminó Guesde su discurso afirmando la solidaridad internacional entre los socialistas de todos los países.

Con motivo del saludo enviado, en nombre de los socialistas italianos, por los diputados Bissolati y Morgari, Singer, que presidía, y Liebknecht, después de hacer constar sus simpatías por los trabajadores de Italia y de describir la miseria y el infortunio en que viven, condenaron con toda la energía de su alma la bárbara persecución de que están siendo víctimas los que defienden allí las ideas de fraternidad y emancipación, y declararon que todas las atrocidades é infamias de los partidos reaccionarios de Italia no conseguirán ahogar el movimiento socialista que allí existe.

Acordóse después que el décimo Congreso de la Democracia Socialista Alemana se celebre en Hannover, y que el Comité Directivo le compongan Bebel, Singer, Auer, Pfannkuch y Gerisch.

Singer declaró terminadas las tareas del Congreso, señalando la importancia que éste ha tenido, afirmando que en el próximo el Partido Socialista Alemán se mostrará tan unido como ahora, pero más poderoso todavía, y dando tres vivas al Socialismo internacional, que fueron contestados por todos los representantes.

El Congreso se disolvió cantando la *Marsellesa de los Trabajadores*.

EN LOS ESTADOS UNIDOS

Apuntes escritos en 1895 para un periódico obrero

VII

Hace cincuenta años Tocqueville no veía para la igualdad, tal como la había observado en América, más peligro que el de la formación de una aristocracia y de una servidumbre industrial en las grandes fábricas que ya empezaban á aparecer. Desde entonces no han hecho sino acentuarse en la industria manufacturera las condiciones que alarmaron á Tocqueville, y condiciones idénticas se han producido en la agricultura y en los transportes, con el resultado que él previó. Lo que á mediados del siglo no era más que una amenaza, ha pasado ahora á ser una patente realidad.

La concentración de la industria en grandes focos, las combinaciones del capital formando empresas gigantescas, han sido acompañadas por la acumulación de la riqueza en pocas manos, y el empobrecimiento y la sujeción de la masa de la población.

Bien demostrativos son á este respecto los datos del último censo (1890) sobre la distribución de la riqueza: 6.594.796 familias, formando el 52 % de la población, poseían 2.746 millones de pesos, formando el 4 1/2 % de la riqueza privada total; cuatro millones 994.091 familias, formando el 39 % de la población, poseían 14.550 millones de pesos, formando el 24 % de la riqueza; y 1.091.325 familias, formando el 8 3/5 % de la población, poseían 42.203 millones, es decir, el 71 % de la riqueza.

Cuando se considera en qué consiste la riqueza perteneciente á cada uno de estos tres grupos de la población, la división de ésta en distintas clases sociales es aún más evidente.

El primer grupo posee casi exclusivamente artículos de uso personal. En él no está incluido, sin embargo, ningún dueño de su propia habitación. Forma la masa de la población, la clase trabajadora.

El segundo grupo posee pequeñas charcas, pequeños talleres y pequeñas tiendas. Forma una clase media todavía numerosa, pero de existencia muy precaria como clase independiente.

El tercer grupo, mucho menor, abarca casi todas las grandes fuentes naturales de riqueza y los modernos medios de producción y de transporte. Es la más pura clase capitalista.

Hoy es evidente en los Estados Unidos la existencia de clases, tan distintas como las viejas sociedades de Europa.

Entre el *West side* y el *East side* de Nueva York, no hay menos diferencia que entre el *West end* y el *East end* de Londres, la ciudad de los lores. De un lado están las inmensas mansiones, los espléndidos hoteles, las grandes avenidas, los parques y los museos de arte; ésta es la ciudad de los señores y de los lacayos. Del otro, la población trabajadora vive hacinada en habitaciones estrechas y oscuras, separadas por calles sucias, donde los muchachos toman su recreo entre los rieles del ferrocarril ó del tranvía. Hacia este barrio gravita también naturalmente todo lo que hay de miserable en lo abyecto.

En Chicago, la gran ciudad nueva creada por los ferrocarriles, es aún mayor el contraste entre la elegante vecindad del *Lincoln Park* y los miserables *slums* del Sud y del Oeste.

¿Qué puede haber de común entre los habitantes de Pullmantown, agrupados alrededor de la maquinaria, que forma el centro y la razón de ser de esa ciudad, y las grandes damas y los magnates que, en la Biarritz norteamericana, forman la brillante *sociedad* de Newport?

Porque también en los Estados Unidos la expresión «sociedad» en el sentido que le dan los diarios y que tiene en la conversación, no significa el conjunto de la nación, ó de la población de un punto dado; sino solamente el grupo de privilegiados que pasan su tiempo en la disipación y en los placeres, ó simplemente buscando los medios de matar su fastidio. Su más alta representación son *the four hundred* (los 400) de Nueva York, para ser incluido entre los cuales es necesario tener varios millones.

La antítesis de «la sociedad» es «el pueblo». Este no comprende tampoco toda la nación norteamericana, sino sólo la parte de ella que está obligada á trabajar, y cuanto más duro é indispensable es el trabajo, tanto más quien lo hace pertenece al «pueblo» y menos á la «sociedad».

Por supuesto que en ciertas ocasiones, cuando se trata de hacer creer al pueblo que ocupa el pueblo el primer puesto en la nación, la expresión de «pueblo» es muy honrada. Con la misma verdad con que en los trenes, para que todo el mundo vaya contento, no hay coches de segunda clase en los Estados Unidos, pero los peores son los llamados de primera. Los grandes coches palacios no entran en la cuenta.

Municipalías

Se abrió la sesión el miércoles estando presentes

el alcalde y veinte ediles, de los varios zascandiles.

Terminada la lectura del acta, nuestro compañero Merodio pide se consignen en la misma las frases que pronunció el señor Ugarte á propósito de los comedores económicos, frases que él rechazó por ereerlas depresivas y perjudiciales al interés de los trabajadores.

—Al afirmar el señor Ugarte—dijo Merodio—que se sentaba un funesto precedente si se accedía á mi deseo de proce-

der inmediatamente á la instalación de los comedores económicos, pedile me explicara en qué fundaba tales temores; pero el señor alcalde levantó bruscamente la sesión y no pude escuchar la respuesta del señor Ugarte. Pido, pues, se consignen en el acta las palabras de este señor.

Por disposición del alcalde el secretario da lectura de la parte del acta en que se manifiesta este asunto, y después de algunas explicaciones del señor Celada que no logran convencer al compañero Merodio, éste insiste en su pretensión, que es admitida, no sin que antes hablara el señor Ugarte, visiblemente enojado, queriendo justificar su criterio.

Después se aprobaron sin discusión varios asuntos.

La comisión de Fomento propone las condiciones bajo las cuales puede autorizarse á don José de Legórburu para derribar la casa número 10 de la calle de Urazurrutia.

El compañero Merodio denuncia el hecho de que sin previa autorización del Ayuntamiento se esté procediendo desde hace un mes al derribo del citado edificio, como lo prueban los frecuentes disparos de barrenos.

El señor Alonso manifiesta que no tiene noticia de que se haya comenzado el derribo de aquella casa.

El señor Alcalde dice que tratará de informarse é impondrá la multa correspondiente al propietario.

Antes de levantarse la sesión el compañero Merodio formula dos preguntas que pueden sintetizarse así:

¿En qué estado se halla el asunto referente á las escuelas de Ollerías y Olaveaga?

¿Sabe algo la comisión de Gobernación á propósito de una denuncia grave hecha por un periódico local y que hace alusión al cuerpo de fumigadores?

Respecto de la primera pregunta los señores Alonso y Acebal dan algunas explicaciones que satisfacen al compañero Merodio, pero ruega éste á la comisión que apresure el despacho del asunto, dada la grandísima necesidad de escuelas que hay en la villa.

Cuanto á la segunda y última pregunta el señor Ugarte muestra su extrañeza de que en plena sesión se formulen ciertas preguntas que á su juicio deben hacerse reservadamente á los presidentes de las comisiones respectivas.

El compañero Merodio contesta que no ve en esto nada que redunde en daño de la Corporación, y sostiene que todos los asuntos deben resolverse en plena luz.

Interviene el señor Celada, revestido de toda su autoridad portentosa, y corta el hilo de la discusión, diciendo que se depurarán las responsabilidades que hubiere en este asunto.

Y nos deja con un palmo de narices.

¿Por qué ese empeño del señor alcalde en que se oculten hechos cuyo conocimiento interesa á todo el vecindario?

¿Será quizá por que tales denuncias pueden perjudicar el prestigio de alguno ó algunos concejales bien avenidos con la Alcaldía, ó porque las expone un socialista?

Es chocante lo que viene ocurriendo con el señor Celada. No bien nuestro compañero hace alguna grave indicación, inmediatamente ordena su silencio; pero si otro de la orilla opuesta la formula ¡ah! entonces ya puede rajarse hasta por los codos.

El señor Celada es muy complaciente con los suyos.

Pero no así con los nuestros. Gracias por todo.

Desde el Desierto

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Voy á daros cuenta de un conato de huelga que se originó el viernes de la pasada semana en los trenes revisibles de la

fábrica que, para mengua de la Sociedad Altos Hornos, existe en esta localidad.

Lo sucedido fué lo siguiente, y no lo que han dicho algunos periódicos burgueses de esa localidad, mintiendo descaradamente.

Trabaja en dichos trenes un centenar de obreros, en tan malas condiciones, que no pudiendo transigir con la enorme rebaja que les han hecho en los ya escasos jornales que venían percibiendo á cambio de una jornada de 14 ó 15 horas diarias, jornada imposible de resistir por tratarse de un trabajo durísimo, acordaron declararse en huelga.

Al abandonar el trabajo los obreros no pedían otra cosa sino que continuasen las tarifas en la misma forma en que estaban, cosa que no les fué consentida por carecer los obreros del arma necesaria para hacer frente á los patronos: la organización. De hallarse organizados estos obreros no hubieran sido atropellados de la manera que lo fueron ni tampoco hubieran oído contestaciones como la que les dió el Director de la fábrica cuando les dijo «que podía antojárseles traer al compañero Iglesias». Esto tiene relación con la segunda vez que se declararon en huelga los obreros reclamando no fuesen despedidos tres compañeros, so pretexto de haber sido los agitadores de ella juntamente con nuestro amigo Iglesias.

D. Carlos: no está relacionada su profesión con la de laminar rails, y, por lo tanto, no debía V. proferir frases como esa puesto que le rebajan muchísimo dada la ilustración que debía V. tener aunque no sea más que por el título que ostenta.

Esa frase y la de que la Sociedad podía pasar e sin los obreros en cuestión me parecen un tanto gratuitas. La Sociedad sí que podría pasarse sin un Director tan tirano como es V. para los trabajadores. Lo primero que V. debería hacer es reducir su sueldo y el del ex socialista Linares y otros muchos zoquetes que le rodean, sueldos que seguramente serán mucho más crecidos que los de los obreros que, á trueque de un trabajo bestial, apenas si ganan para cubrir sus más apremiantes necesidades.

Á éstos debo aconsejarles que sigan en la campaña emprendida y se organicen si quieren ser respetados, y que cuando vengán tipos como Ibarra y Urquijo solicitando sus votos no incurran en la falta de secundarlos, pues ahora han podido aprender que, en vez de venir en su auxilio, lo primero que han hecho es ordenar que la Cooperativa les cierre las puertas para que sucumban por hambre.

Fijense bien en esto los obreros, asociense y se librarán de todos los caciques, de todos los que aprietan los tornillos de la explotación.

No escribo más por hoy, pero prometo ocuparme en numerosos sucesivos de asuntos que están pendientes para vergüenza de todos los desalmados que hormiguean en este centro fabril.

Vuestro y de la R. S.,

EL CORRESPONSAL

25 octubre, 98.

DESDE EIBAR

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Va acentuándose en esta villa, como en todas las localidades donde se desarrolla la industria, la lucha entre obreros y patronos, entre el Capital y el Trabajo.

El sábado último se reunió en junta general el Gremio Obrero Vascongado y acordó dirigir á los fabricantes las siguientes reclamaciones: Limitación de la jornada de trabajo á diez horas y media diarias, supresión de los descuentos de 6 y 10 por 100 que en algunas fábricas se impone á la mano de obra, y aumento de un 50 por 100 en las horas que se trabaje fuera de las reglamentarias.

Estos acuerdos del Gremio han calido

como una bomba en algunas fábricas cuyos dueños quieren enriquecerse demasiado aprisa y se teme que no accederán tan fácilmente a la demanda de los obreros. Peor para ellos, pues el Gremio, aparte de su influencia numérica, cuenta con recursos extraordinarios para perjudicar a los fabricantes que no atiendan sus justísimas reclamaciones.

Para persuadirse de lo razonables que son las reclamaciones de los obreros armeros basta con indicar que hoy apenas se encontrará una población industrial donde la jornada de trabajo pase de diez horas.

Pero lo que es más estupendo de todo son los descuentos. Cuando hay escasez de trabajo, los fabricantes anuncian que van a tener que cerrar los talleres, pero que como quieren tanto a los pobrecitos obreros, por no ponerlos en el arroyo, seguirán dándoles trabajo, si bien con un descuento en el precio del trabajo de un 6, un 10 ó un 15 por 100; mas esto hasta que mejoren los tiempos. En cuanto vuelva la demanda de pistolas y revólveres suprimiremos los descuentos. Así se expresan entonces los fabricantes.

Claro, los obreros, demasiado buenos, y demasiado infelices, creen a piés juntillos lo que les dice el amo y transigen con el el descuento. Pero han venido tiempos de bonanza; merced a la elevación de los francos, que les asegura de toda competencia extranjera, las fábricas no dan abasto a los pedidos, realizan un buen negocio, y los obreros siguen con los descuentos, como si las palabras de los fabricantes fueran hojas secas que se las lleva el viento.

Afortunadamente, los obreros no son tan tontos como los fabricantes desearan y han fundado el Gremio Armero, pesadilla de los explotadores, y han pedido que desaparezcan los descuentos, lo que no tendrá más remedio que suceder.

En cuanto a que el trabajo de las horas extraordinarias se pague con un 50 por 100 de aumento, nada es más justo. En Bilbao, Barcelona y otras poblaciones, en las fábricas se paga ese trabajo con un 100 por 100 de sobreprecio.

La espectación es grande en toda la villa, haciéndose casbales y augurios sobre el final que tendrá esta contienda. El pueblo desde luego se ha puesto al lado de

los obreros, reconociendo la justicia de lo que piden.

La Comisión que representa al Gremio ha publicado un manifiesto informando al pueblo de lo que piden los obreros, y exponiendo las razones que tienen para ello. Posteriormente ha visitado a los fabricantes y les ha dejado la relación de las reclamaciones solicitando su asentimiento.

Sé que algunos fabricantes han accedido desde luego a satisfacer en su demanda al Gremio Armero, pero en cambio otros se dice que se muestran intransigentes.

Como todavía no han llegado las contestaciones a la Comisión no puedo comunicaros más detalles de esta cuestión. Os tendré al corriente de lo que ocurra.

Desearo que el conflicto se resuelva a satisfacción de los obreros, se ofrece vuestro y de la R. S.,

EL CORRESPONSAL

27 octubre, 98.

Carta de La Arboleda

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

El día 19 del corriente tuvimos la alta honra de ver en estas plácidas montañas la figura del seráfico y nunca bien alabado P. García Alcalde.

Su visita tuvo por objeto constituir en estas barriadas el Patronato de Obreros, a fin de reclutar almas para el cielo predicándoles el ahorro y la mansedumbre, aquí donde los trabajadores viven todos tan hermosamente.

No le será muy difícil al tal padre realizar el fin que se propone, siendo así que cuenta con el apoyo de los señores feudales Guill, Martínez Rivas, Olavarría, Allende y los encargados de las minas, así como también el jesuita don Miguel Moro (boticario), el cura del hospital y el desacreditado médico Señorita; to los ellos muy diligentes y finos para trabajar el asunto a las mil maravillas, aunque si trabajan no es en balde, pues han de querer y serán bien recompensados a cambio de su trabajo.

No digo nada del señor Moro; si en el concurso de la botica llegase a quedar como farmacéutico (que creo quedará) del

prescindir del numerario para realizar los cambios de mercancías.

Otra medida que tendía a evitar la escasez de numerario era la prohibición en los diversos reinos de sacar de ellos oro y plata amonedados, labrados ó en pasta. La extracción de esos metales era castigada hasta con pena de la vida, no descuidándose en Castilla los procuradores en Cortes de reclamar repetidas veces el cumplimiento de las leyes que a este particular se refieren.

La prohibición no era ni podía ser absoluta. A vuelta de muchas restricciones, los mercaderes podían sacar del reino el numerario preciso para su mantenimiento en el extranjero y el que necesitasen para la adquisición de aquellas mercancías cuya introducción no estuviese prohibida (1).

En suma: que si el comercio, y por consecuencia la industria, no tomaban mayores vuelos, debíase a la falta de metales amonedados, falta que no remediaban ni la alteración del valor de la moneda, ni la prohibición de sacarlos del reino.

Por eso, el efecto de la inundación de Europa por los metales preciosos procedentes de América, fué casi inmediato. Con la mayor circulación de numerario aumentó el comercio, y al aumentar éste, se desarrolló la industria.

El Mediterráneo dejó de ser el centro comercial por excelencia (2), y las naciones en él situadas, que tan brillante papel habían desempeñado en la historia de la Humanidad, se vieron suplantadas por

(1) Novísima recopilación, libro IX, título XIII.
(2) La apertura del canal de Suez ha vuelto a hacer del Mediterráneo el camino de Oriente.

Patronato, ¡cuánta agua de castañas les hará tragar a los que, por su desgracia, caigan enfermos!

Y no hablemos del señor Hita, que también abre la boca para tragar el higo; este tipo que se cree superior a todos y los trata como a bestias, ¡cuánto no hará en perjuicio de los desheredados!

Y hagamos una pregunta: ¿los que tanto habéis protestado de esta pareja (médico y boticario) os conformaréis teniéndolos a vuestro servicio? Si tenéis vergüenza no debéis consentirlo. Vayan por ahí, el uno a Cenicero a buscar lo que dejó, y el otro a freir buñuelos a los Tres Pílares, que otra cosa no merecen.

Para terminar: dícese que el P. García Alcalde prescindirá de todos los que no sean C. A. R.

Pues entonces muy pocos partidarios reclutará el tal jesuita, porque aquí no los hay, y el que dice que lo es de seguro es un farsante.

Dejo para el próximo número este asunto. Vuestro y de la R. S.,

EL CORRESPONSAL

26 octubre, 98.

DE AQUI Y DE ALLI

AVISO IMPORTANTE

Se previene a los afiliados a la Agrupación socialista de Bilbao que los recibos mensuales se extenderán los sábados de 7 a 10 de la noche, y los domingos de 10 de la mañana a 6 de la noche, en la calle de Bailén, 41, tienda.

En los demás días de la semana se extenderán en Bilbao la Vieja, establecimiento de Felipe Merodio

Los socialistas de Río Grande del Sud (Brasil) van a tomar parte por primera vez en unas elecciones para concejales, presentando como candidato al compañero Rodolfo José Gómez.

A juzgar por la animación que reina entre aquellos compañeros es probable que triunfe la candidatura socialista.

Se han declarado en huelga todos los obreros panaderos de Copenhague (Dinamarca). Con tal motivo se han cerrado las tahonas.

aquellas que tenían sus costas en el Océano, mar que en lo sucesivo iba a ser la vía del comercio.

II

Al ser descubierta América acababa de realizarse la unidad nacional de España. Por el matrimonio de los Reyes Católicos se había unido la Corona de Aragón con la de León y Castilla; por las armas se había arrojado a los moros de Granada, único resto que les quedaba de su antiguo dominio, y, por las armas también, se había conquistado la Corona de Navarra.

Aunque unidos de hecho esos reinos, conservaron por siglos su administración independiente y sus fueros y privilegios; por cuya razón América no fué descubierta por España, sino por la Corona de León y Castilla.

Los mismos Reyes dieron el golpe de muerte al feudalismo, realizando así la unidad política. Valiéndose de la clase media, a la que armaron y concedieron privilegios, atacaron a la nobleza, que en los anteriores reinados se había mostrado levantisca.

Atrajeron una parte de los grandes señores a la corte; dieron ocupación a otra en las guerras de Granada é Italia, y a los que no abandonaron su actitud rebelde los atacaron con mano dura, destruyéndoles los castillos que les servían de guarida.

También cortaron los abusos del clero. La inmoralidad de éste era grande, y adoptaron medidas que en mucho la extirparon; sus intrusiones en la jurisdicción civil eran frecuentes, y las pusieron límite.

Además de esto, el Papa nombraba con demasiada frecuencia a individuos extranjeros para el desempeño de las prelacías

Se han declarado en huelga los tipógrafos de Amberes reclamando aumento de salario y prohibición del uso de las máquinas de componer que se van generalizando extraordinariamente.

La mayor parte de los periódicos aparecen con grandes blancos; otros se han servido de militares y de extranjeros y otros han tenido que suspender su publicación.

Como la organización de aquellos obreros es bastante sólida se cree obtengan una brillante victoria.

Los mineros del Paso de Calais (Francia) se han declarado en huelga reclamando ventajas en las condiciones del trabajo.

Ha cesado la huelga de los braceros de París, habiendo logrado éstos algunas ventajas.

El *Worwoerts*, de Berlín, cree que el atentado descubierto en Alejandría contra el emperador de Alemania no es más que una maniobra policiaca destinada a crear una corriente de opinión favorable a las decisiones reaccionarias que adoptará contra los anarquistas la Conferencia internacional que se verificará en Roma próximamente.

Ha llegado a Gibraltar, procedente de Londres, el compañero Quelch, individuo de la Federación Democrática Social, encargado de organizar a los descargadores de carbón.

El compañero Quelch ha sido objeto de grandes muestras de simpatía por parte de los trabajadores gibraltareños, los cuales esperan grandes resultados de la inteligente iniciativa de tan valiente camarada.

REUNIONES

La Agrupación socialista de Erandio verificará hoy sábado, a las 7 y media de la noche, Junta general extraordinaria para acordar la forma en que ha de celebrarse el tercer aniversario de la fundación del Centro.

Los socialistas de Begoña proyectan celebrar una reunión de propaganda el día 13 de Noviembre, a las dos de la tarde, en su domicilio social, para el cual serán invitados dos compañeros de la Agrupación bilbaína.

La Sociedad de Moldeadores se reunirá mañana domingo, 30, a las 10 de la mañana, en el Centro Obrero, para discutir la siguiente orden del día:

- 1.º Lectura y aprobación del acta de la anterior.
 - 2.º Idem de comunicaciones.
 - 3.º Idem de las cuentas del trimestre.
 - 4.º Propositiones generales.
- Se suplica la más puntual asistencia.

ESPAÑA Y EL DESCUBRIMIENTO DE AMÉRICA

sez de mercados en condiciones de seguridad en los caminos y baratura y rapidez en los transportes.

«Desde tiempo de los romanos Europa vivía con una cantidad de oro y plata que no aumentaba; antes al contrario la existencia de metales preciosos disminuía sin cesar: masas de oro y plata se inmorizaban en los relicarios y vasos sagrados de las iglesias, en las cueras de los mercaderes, en las garitas de los judíos, ó se agotaban en continua corriente hacia el Oriente, en donde nos vendían casi todo y no nos compraban casi nada. Esta rareza del numerario hacía excesivamente caros los productos manufacturados y envilecía el precio de los productos agrícolas. Detenía el desarrollo del crédito, estorbaba los cambios y retenía en su infancia al comercio y a la industria.» (1)

A diversos expedientes se acudió para remediar la falta de numerario. Los reyes alteraban a veces el valor de la moneda con frecuencia y a veces también su ley, adoptando la primer resolución a instancias de sus súbditos. Resultaban ambas medidas ineficaces y a la larga contraproducentes: a la alteración del valor de la moneda seguía una alteración equivalente en el precio de las cosas que restablecía el equilibrio, y a la alteración de la ley monetaria seguía una desconfianza tan grande que dificultaba el tráfico, llegándose a veces a

(1) J. Rambaud, *Histoire de la Civilisation en France*, tomo I.

españolas, con lo cual los pueblos pagaban a dos individuos por el desempeño de un solo cargo religioso. Los Reyes recabaron para sí el derecho de proponer por los altos cargos a quien bien les pareciera.

Como queda indicado, para acometer todas estas reformas hubieron los Reyes de apoyarse en el estado llano. Dieron a éste acceso a los altos empleos, particularmente a los jurídicos, y facilitaron la institución de mayorazgos y vinculaciones, medida que, si por el momento produjo efectos benéficos, pues creó una especie de aristocracia territorial que sirvió de contrapeso a la aristocracia de la sangre, a la larga hubo de ser de efectos desastrosos porque inmovilizó la propiedad.

Pero la medida de más inmediatos resultados para la clase llana fué la institución de la *Santa Hermandad*.

En anteriores tiempos, y para defenderse de las continuas depredaciones de que eran objeto las villas por parte de la nobleza y aun de la realeza, algunas de ellas hubieron de constituir una especie de Confederación (*Hermandad*), que, si no pudo siempre hacer sentir su acción, se mantuvo, no obstante, organizada.

De ella se aprovecharon los Reyes. En Cortes celebradas en Madrigal se la reorganizó, extendiendo su radio de acción por toda la Corona de Castilla, y poniéndola bajo las órdenes inmediatas de la Corona. Cada cien vecinos mantenían al año un soldado de a caballo, que tenía el encargo de recorrer los caminos, cuidando de su seguridad.

La Hermandad conocía en los delitos cometidos en los caminos y despoblados, y tenía jurisdicción sobre quienes, habiendo

La Junta Directiva de la Sociedad de Obreros Caldereros de Vizcaya convoca a todos los trabajadores del ramo en general, y a los asociados en particular, a la Asamblea general ordinaria que se ha de celebrar mañana domingo 30 del actual, a las 10 y media de la misma, en el Centro Obrero de Sestao, Rivas, 23, 1.ª, para tratar la siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de las cuentas del trimestre.
- 4.º Gestión de la Junta Directiva.
- 5.º Conveniencia de auxiliar pecuniariamente en los trabajos de propaganda que al firmarse la paz y levantarse el estado de guerra ha de emprender el Comité Nacional del Partido Obrero.
- 6.º Proposiciones generales.

Dada la importancia de los asuntos que en dicha reunión se han de tratar se recomienda la más puntual asistencia.

La Sociedad de Cifradadores (en organización) celebrará Junta general mañana domingo, a las tres de la tarde, en el Centro Obrero de Sestao, poniendo a discusión la siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Lectura y discusión del Reglamento.
- 3.º Elección de la Junta Directiva.

La Sociedad de Oficios Varios celebrará mañana domingo a las 10 de la misma, asamblea general ordinaria, para tratar la siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Idem de las cuentas.
- 3.º Idem de comunicaciones.
- 4.º Proposiciones generales.

UNION GENERAL DE TRABAJADORES

COMITÉ NACIONAL

Próxima la celebración del VI Congreso de esta Unión, y hallándose algunas secciones en descubierta de cuotas ordinarias y de huelga, llamamos la atención de las mismas para que se fijen en los arts. 8.º, 10, 25 y 53 de los estatutos y procuren en breve plazo ponerse en condiciones de concurrir al mismo.

Resumen de los ingresos y gastos tenidos por la Caja del Comité durante el mes de septiembre:

	Pesetas.
Sobrante de agosto.....	37,30
Ingresos en septiembre.....	74,72
Total de ingresos.....	112,02
Gastos de septiembre.....	100,85
Existencia en Caja.....	11,17

Barcelona, 16 octubre de 1898.—Por el Comité: IGNACIO MASONI, Presidente.—TORIBIO REOYO, Secretario.

SUSCRIPCIÓN

VOLUNTARIA A FAVOR DE LOS CONCEJALES SOCIALISTAS DE BILBAO COMPAÑEROS PASCUAL, CARRETERO Y PEREZAGUA, CONDENADOS POR EL CONSEJO DE GUERRA.

	Pesetas.
Suma anterior.....	1.167,00
Bilbao	
Nájera, 0,50; Juan Rey, 0,50; Juan Ladaga, 0,25; Topete, 0,40; Serrano, 0,25; Luis Merodio, 0,50; Pedro Villar, 0,25; El sobrino Goyo, 0,85; Ibáñez, 1; Ganiza, 1; Aspiazu, 0,30; Abásolo, 0,30; Vozmediano, 0,25; Ortega, 0,25; F. M., 0,5; A. Martínez, 0,25; Gallego, 0,25; Un repatriado, 0,20; H. L., 0,50; B., 1; Cebrián, 0,50; Santiago Laserna, 0,50; Hermógenes F., 0,25; Modesto Merodio, 0,50; Montbaro, 2; Nalles, 0,25; Basterra, 0,25; Redonde, 0,25; Aribas, 0,25; Pedro Cerezo, 0,0; Gorostidi, 1,35.—Total.....	15,55
T. C., 0,20; L. M., 0,30; Hermógenes, 0,25; S. Z., 0,25; El cojo, 0,20; Una negra con puntillo, 0,25; Barbier Frederic, 2,30. B. G., 1.—Total....	4,75
Burgos	
Higinio Gil, 0,20; Clemente Ventura, 0,20; Mariano Pérez, 0,25; Damián Ortega, 0,20; Pedro Lucio, 0,25.—Total.....	1,10
Gijón	
Benito Conde, 5; V. Huergo, 0,25; C. Blanco, 0,25; Luis Miranda, 0,25; Julián Braciorro, 0,50; M. Costales, 0,30; Elías Fuentes, 0,50; Ramón Salinas, 0,25; Manuel Rodríguez, 0,25.—Total.....	7,55
Total pesetas.....	1.195,95

AVISOS

Agrupación Socialista de Bilbao.—El Comité se reúne todos los martes, a las ocho de la noche,

lo que se participa a los afiliados para ingresos, etcétera, etc.

Estando en poder del Comité las tarjetas de afiliado, pueden estos pasar a recogerlas.

Se advierte a las Agrupaciones Socialistas y a las Sociedades de resistencia que tiene este Comité puestos a la venta estados impresos de cuentas trimestrales, pudiéndose adquirirlos por partidas de 20 ejemplares al precio de cinco céntimos cada ejemplar.

Agrupación Socialista de San Sebastián.—Todos los días 15 y último de cada mes se reúne el Comité de la misma a las 9 de la noche, calle de San Gerónimo, 25, pral., a donde podrán dirigirse los que deseen adherirse al Partido, así como los afiliados a la Agrupación.

Sociedad de Oficios y Profesiones Varias.—La Junta Directiva de esta Sección se reúne todos los sábados, a las ocho de la noche, en el Centro Obrero, Laguna, 6.

Los que deseen ingresar en la misma pueden dirigirse a dicha Junta en los días y hora señalados.

Agrupación Socialista de Erandio.—Este Comité se reúne todos los sábados, a las ocho de la noche, en el Centro Obrero, a donde pueden acudir los individuos que deseen enterarse de los asuntos interiores de la Agrupación ó ingresar en la misma.

Se previene a los afiliados que se hallen atrasados en sus cuotas se pongan al corriente si no quieren verse privados de sus derechos en esta Agrupación.

Agrupación Socialista de Gallarta.—Este Comité se reúne todos los sábados de ocho a diez de la noche.

La Junta Directiva de la Sociedad de Forjadores y Martilladores de Vizcaya pone en conocimiento de todos los obreros afectos al ramo que todos los sábados, de 8 a 10 de la noche, pueden avistarse con el Secretario de esta Sociedad, y segundos y últimos domingos de cada mes con la Junta Directiva en el Centro Obrero, Laguna, 6, para pago de cuotas y demás asuntos relacionados con la misma.

Agrupación de Begona.—Todos los sábados, de 7 a 9 de la noche, celebra sesión el Comité en la calle de Mazas, núm. 15, a donde pueden dirigirse los afiliados para pagos de cuotas, ingresos, etcétera, etc.

Agrupación de San Julián de Musques.—El Comité de esta Agrupación pone en conocimiento de sus afiliados que pueden pasar por el domicilio social a recoger las tarjetas del presente año. Las horas más apropiadas son de 7 a 9 de la noche los sábados y de 3 a 6 de la tarde los domingos.

Sociedad de Obreros de Moldeadores de Vizcaya.—Habiéndose reorganizado la Sociedad de Moldeadores de Vizcaya, y deseando mantener correspondencia con todas aquellas Sociedades que, como esta, tiendan a mejorar la suerte de los trabajadores, tanto en España como en el extranjero, ruega a las mismas, así como a los compañeros que quieran suministrar datos y noticias referentes al movimiento obrero en general, se dirijan por escrito al compañero Juan Arrugaeta, calle de Lersundi, letra A, tienda, y verbalmente al compañero Egaña, todos los sábados por la noche, de 8 a 10, y domingos de 10 a 12 de la mañana en el Centro Obrero de Bilbao, en cuyo local hallarán a dicho compañero.

El Comité de la Agrupación Socialista de la Arbolada se reúne todos los sábados a las 8 de la noche.

Tanto los correligionarios que tengan que resolver asuntos, como los trabajadores que quieran ingresar en la Agrupación pueden dirigirse al domicilio social, calle de la Magdalena, Centro Obrero.

Agrupación de Sama de Langreo.—Se hace saber a todos los compañeros que pertenecen a esta Agrupación que todos los domingos se hallará abierto, de nueve de la mañana a cuatro de la tarde, el local del Centro (Frontón de Pelota), al objeto de que puedan los compañeros recoger los periódicos y los recibos de cotización, como asimismo presentar las proposiciones que crean convenientes a la Junta Directiva.

Agrupación de Ortuella.—El Comité se reúne todos los miércoles por la noche, lo que se participa a los afiliados para ingresos, pago de cuotas, etcétera, etc.

Agrupación de Deusto.—Todos los martes, a las ocho de la noche, celebra sesión el Comité en la Ribera de Deusto, 49, bajo, a cuyo sitio podrán acudir los que deseen ingresar en la Agrupación y los afiliados que deseen hacer efectivo el pago de las cuotas ó tengan que tratar algún asunto con el mismo.

Sociedad de Obreros Zapateros.—Los compañeros de este oficio que deseen ingresar en la misma deberán acudir al Centro Obrero los lunes, de ocho a diez de la noche, en cuyo día celebra sesión la Junta Directiva.

Sociedad de Obreros Caldereros.—Los trabajadores del ramo de calderería que quieran pertenecer a esta Sociedad deberán dirigirse indistintamente: en Bilbao, a la Junta Directiva, que se reúne todos los domingos, de diez a doce de la mañana, en el Centro Obrero, y en Sestao: al secretario-contador y recaudador de aquella Sección, los viernes, de siete a nueve de la noche, en el Centro Obrero (Rivas, 23, 1.ª).

Pueden ingresar en esta Sociedad todos los caldereros de Vizcaya, aunque no residan en los puntos indicados.

Biblioteca de Ciencias sociales

San Agustín, 16, Madrid

Esta importante Biblioteca continúa la publicación de la obra magistral de Carlos Marx, **El Capital**.

Aparece por cuadernos quincenales de 32 páginas al precio de 35 céntimos de peseta.

Ha terminado la publicación de Principios Socialistas, por Gabriel Deville.

Abrese una suscripción especial a esta obra, que forma en junto 12 cuadernos, al mismo precio y en iguales condiciones que los cuadernos corrientes de la Biblioteca.

Principios Socialistas forma un elegante tomo de 384 páginas, y se vende en las librerías a 6 pesetas. Pedido por medio de los corresponsales ó directamente a la Administración (pago anticipado), 4 pesetas.

Recomendamos esta interesante obra a nuestros correligionarios. Los pedidos ó suscripciones pueden hacerse en Bilbao a los Sres. Ibáñez y Compañía, Bailén, 37, librería.

La Religión del Capital

Este importantísimo trabajo, debido a la pluma del incansable propagandista francés Pablo Lafargue, forma un folleto de 70 páginas de sabrosa y amenísima lectura.

El mejor elogio que de la citada obrita podemos hacer es recomendar a nuestros correligionarios su adquisición.

Véndese al precio de 40 céntimos en la librería de Ibáñez y C.ª, Bailén, 37.

La "Commune"

Sus precursores.

Su significación.

Sus mártires

En la misma librería se ha puesto de venta, al precio de 15 céntimos, este precioso folletito, nutrido de datos históricos, cuya lectura recomendamos muy especialmente a nuestros camaradas.

Los suscriptores a la *Biblioteca Socialista* recibirán gratis dicho folleto.

RETRATOS DE MARX

En la librería de Ibáñez y C.ª, Bailén, 37, háyanse de venta al precio de dos pesetas los retratos en hermoso marco dorado del insigne comunista alemán Carlos Marx, fundador del Socialismo científico.

Catecismo de Moral

POR CAZALLA

35 céntimos de peseta ejemplar y 6 pesetas paquete de 25 ejemplares.

De venta en Valencia, casa del autor, Murillo, 10, 3.º

De venta en Bilbao, en la administración de LA LUCHA DE CLASES.

Para los suscriptores de LA LUCHA, 25 céntimos ejemplar.

LIBROS Y FOLLETOS

DE VENTA EN ESTA ADMINISTRACIÓN.

Socialismo y Ciencia positiva, por Enrique Ferrer: 1 peseta.

La Autonomía y la Jornada legal de ocho horas, por Pablo Lafargue: 20 céntimos.

Pablo Iglesias en el Partido Socialista: Biografía y retrato.—Precio: 25 céntimos.

El Capital, por Carlos Marx: á 2,50 pesetas.

Miseria de la Filosofía, por Carlos Marx: 1 peseta ejemplar.

Meeting de controversia celebrado en Santander entre don Antonio María Coll y Puig, director de *La Vox Montañesa*, y el compañero Pablo Iglesias: 20 céntimos de peseta.

Origen de la Familia, de la Propiedad privada y del Estado, por Federico Engels: 3,50 pesetas.

La Evolución del Capital, (*Curso de economía social*), por Gabriel Deville, traducción de Juan José Morato: 75 céntimos.

Notas para la historia de los modos de producción en España, por Juan José Morato: 1,10 pesetas.

Comunismo y Evolución económica y Justicia é injusticia del cambio capitalista, por Pablo Lafargue: 30 céntimos.

El materialismo económico de Marx, por Pablo Lafargue: 30 céntimos.

El Partido Socialista Obrero ante la Comisión de Reformas sociales, informe escrito por el doctor Vera: 75 céntimos.

Himnos socialistas, cantados por el Orfeón So-

cialista de Bilbao (letrilla): 25 céntimos ejemplar.

Los socialistas y el doctor Escuder, polémica sostenida entre este señor y la Agrupación de Valencia: 50 céntimos.

Colectivismo y Revolución, por Juli Guesde: 20 céntimos.

La guerra civil en Francia, por Carlos Marx: 45 céntimos.

Catecismo socialista, por J. L. Joynes: 30 céntimos.

Ecos revolucionarios, composiciones en verso por Alvaro Ortiz: 50 céntimos.

Observaciones sobre la cuestión social, por Edmundo de Amicis: 30 céntimos.

Los instigadores, por Felipe Turati y Los deberes del soldado, por el conde Tol-tay: 49 céntimos.

De venta en la Librería de Ibáñez y C.ª

Bailén, 37.—Bilbao.

SUSCRIBIRSE A LA

BIBLIOTECA

DE CIENCIAS

SOCIALES

Bailén, 37, Bilbao. San Agustín, 16, Madrid.

CUADERNO: 35 CENTS.

CORRESPONDENCIA

Sestao.—Zacarias.—Recibidas 3,75 pesetas de paquetes.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Dad por recibida 1 pta. de E. Salsamendi para pago de suscripción.

Zalla.—Padrones.—Se hace lo que indica.

Baracaldo.—L. C.—Recibidas 2 ptas. de su suscripción hasta fin diciembre 98.

Madrid.—Morato.—Remita a Ibáñez 10 ejemplares de cada folleto.

Málaga.—A. S.—Se envían los 25 «Estados».

Burgos.—A. S.—Recibidas 7,50 ptas: 4,40 para pago de paquetes hasta el número 212 y sobran 20 céntimos para el siguiente, 1 pta. para su suscripción hasta fin diciembre 98, y el resto en el lugar correspondiente.

Gijón.—V. H.—Recibidas 12 ptas: 4,45 para pago de paquetes y 7,55 para los expatriados. Se hace lo que indica. Las 10 ptas. á que alude no las hemos recibido.

Ciudad-Rodrigo.—C. M.—Por conducto de EL SOCIALISTA recibidas 0,75 ptas. de paquetes.

Villanueva y Geltrú.—J. B.—Por el mismo conducto recibidas 2 ptas. de la suscripción hasta fin septiembre 98.

Madrid.—J. O.—Por igual conducto recibida 1 pta. de su suscripción hasta fin de enero del 99.

Sama de Langreo.—F. F.—Recibida la libranza de 10 ptas. Tiene abonado hasta el núm. 205 y le faltan 55 cts. Padecemos una equivocación en el envío del último paquete. No se le cobra demás.

Málaga.—A. S.—Se envían los 25 «Estados». No tenemos los himnos que pide. Se suspende la suscripción de Juan Filpo.

AVISO

Algunas reformas introducidas en la Administración de este semanario, motivadas por el estado excepcional en que se encuentra el país, nos han obligado a refundir en uno los cargos de Director y Administrador, habiendo recaído el nombramiento en el compañero José Aldaco, al cual se dirigirá en lo sucesivo toda la correspondencia.

Aprovechamos este anuncio para rogar nuevamente a los morosos se pongan al corriente de sus débitos si no quieren verse privados de recibir el periódico.

Imp. de la Ray BILBAO MARÍTIMO Y COMERCIAL

Bailén, 39, bajo.